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馬道立：法庭無權解政經難題
主持法律年度開啟典禮 闡述法治3大要素

高浩文望加快改善法援步伐

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）終審法院首席法官馬道

立昨日主持上任後首次的法律年度開啟典禮。他於致辭

時闡述了對「法治的要素」的觀點，並提出法治有3大要

素，包括要有尊重個人權利及尊嚴的法律；要有獨立的

司法機關捍衛法律；以及要秉持公正，即要恰當而有效

率地秉行公義。他強調，法庭服務市民，並不是替他們

解決政治、社會或經濟問題，「法庭沒有權力這樣做，

憲法亦不容許法庭這樣做」。但如果是關乎法律問題，不

論其背景內容或爭議點為何，法庭和法官都

會處理。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）司法機構於
去年發出調解實務指示，要求市民如決定展開
訴訟，在排期審訊期間需要交代是否願意接受
調解和相關理由，否則可能會受到處罰。律政
司司長黃仁龍昨日於法律年度開啟典禮上批
評，有關實務指示生效一年多來，已聽到一些
懷疑未有認真執行有關指示的個案，只把調解
當作例行公事處理，沒有認真看待，「如何監
管調解服務和調解員的質素，已成為一個日益
迫切的問題」。

各方倡訂調解員資格評審
黃仁龍指出，許多回應政府《調解工作小組

報告》建議的人士均強烈要求，提早落實訂定
一套單一的調解員資格評審制度的建議。他亦
剛成立了新的調解專責小組，旨在落實有關建
議，以及繼續審議其他一些有待解決的建議。
專責小組將致力解決資格評審這個至為重要的
問題，「我們收集到的意見，大部分都表示支
持立法，為在香港進行調解提供統一的架構，
而不減損調解服務的靈活性」。
對日益增加的司法覆核個案，黃仁龍坦言，

隨㠥公眾對個人權利和自由的意識不斷提高，
當局和法院將會繼續忙於應付司法覆核的申
請。這些司法覆核申請部分會觸及憲制、複雜

和敏感的議題，吸引市民和傳媒的注意，且具有深遠的
影響。「身為政府的一分子，我們必須時刻提醒自己，
穩健的政府必須建基於穩固的法理基礎上。」

優先政策推廣國際仲裁
至於仲裁工作方面的發展，他指出，推廣國際仲裁是

政府的優先政策，去年制定的新《仲裁條例》使香港引
進了一套統一的仲裁制度。當局亦認為有需要與毗鄰的
澳門建立更緊密的法律合作關係，律政司會參照1999年
與內地簽訂的安排，積極尋求與澳門簽訂相互執行仲裁
裁決的安排。
他又說，為了處理香港與內地人士婚姻破裂所引致的

各種問題，香港需要一個更為全面的方案，「我們正與
中央機關繼續磋商，以期訂立有關安排，相互承認和執
行對方法院或其他適當機關所作出有關婚姻及家事的命
令」。
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馬道立昨首次以首席法官身份主
持法律年度開啟典禮，有近千名司
法人員和嘉賓出席，包括立法會主
席曾鈺成，政務司司長唐英年，行
政會議召集人梁振英，去年剛卸任
的前終審法院首席法官李國能，以
及前首席大法官楊鐵樑。

司法不受任何意見抑壓
馬道立致辭時強調司法公正的重

要性，指即使大部分人士可能持不
同意見，個人的權利和自由仍必須
受到保障，絲毫不會受任何其他人
士、團體或機構的意見抑壓。法官
須嚴格根據案件事實來考慮適用的
法律，在處理所有案件時，由始至
終，都是以法律為依歸。但他於典
禮後被問到終審法院常任法官包致
金姪女Amina案的裁決受到公眾質
疑時，拒絕回應有關案件，只稱案
件已進入司法程序，不適宜評論。

冀擴展法律援助範圍
他又說，法律執業人士維持高專

業水平是秉持公正的關鍵，所有法
律執業人士及法律系學生須當緊
記，律師必須向法庭履行責任，以
符合公眾利益。「當律師對法庭的

責任與對其當事人的責任互有衝突
時，對法庭的責任應凌駕於後者之
上。」
馬道立也提到無律師代表訴訟人

的問題，指近年越來越多無律師代
表的訴訟人訴諸法庭，為司法機構
帶來挑戰，因此應鼓勵推廣由法律
界提供義務法律服務。他亦歡迎當
局探討放寬接受法律援助人士財務
資格限額的問題，以擴展法律援助
的範圍。

重申法院只處理法律問題
被問到有關政府早前與立法會就

廢除擴建堆填區命令的權力有爭
議，「民運人士」可否來港入境，
以及港澳辦主任王光亞早前稱內地
與香港司法「井水不犯河水」等引
起社會爭議的問題，馬道立均重
申，法院只是處理有關的法律問
題，若有關案件沒有法律問題，法
院是不會處理政治、社會或經濟問
題，他亦不會回應假設性的問題。
至於有多名法官將於未來1年退

休，馬道立則稱，司法機構會致力
保持司法質素、才能及品德的至高
水平，今年內會落實公開招聘計劃
和行動，他對招聘充滿信心。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）政府早前建
議提高「普通法律援助計劃」的財務資格限
額，以及擴充目前申請輔助法律援助範圍。香
港大律師公會主席高浩文昨日於法律年度開啟
典禮上再次提到法律援助問題，指政府已決定
調低法援申請門檻，公會希望政府盡快落實有
關措施，加快改善法援計劃的步伐，他亦希望
政府可以進一步放寬有關的資產上限。
高浩文於致辭時提到調解服務，質疑並不是

所有類型的案件或所有當事人都適宜應用調
解。某些訴訟人及他們的法律顧問感覺調解只
是他們到開庭審訊前的其中一個要跳過的欄，
措施效果成疑，亦可能會被濫用，已有人擔
心，某些當事人只是循例出席調解而沒有真正
誠意地協商，「我們應當小心處理，避免這種

事情發生」。

王桂壎盼律師行服務更多元
對於香港近年在金融方面的發展，令本港法

律界獲得很大的商機，香港律師會會長王桂壎
則於法律年度開啟典禮上致辭時指出，現時經
營一家律師行，與經營任何其他的商營企業，
已沒有實質分別，「今天的當事人指望我們擔
當的角色，是知識廣博，可以信賴的專業顧
問」。
他提出香港律師行應想些新點子，在情況許

可的範圍內，盡量增加各種服務對當事人的價
值，如提供「一條龍服務」，從財務顧問到資
本市場工作，從投資顧問到合併及收購工作
等。

■馬道立昨首次以首席法官身份主持法律年度開啟典禮，有近千名司法人員和嘉賓出席。
香港文匯報記者劉國權 攝

■律政司司長黃仁龍指出，穩健的政府必須
建基於穩固的法理基礎上。

香港文匯報記者劉國權 攝


